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Viernes 27 de enero de 2023. 

 

Esta información es 
proporcionada por la Secretaría 
de Salud Federal 

 
Medios: 24 Horas, La Razón, Reporte Índigo, El Financiero, La Jornada, Excélsior, La Prensa, El Sol de México, Reforma.  

 
Cuesta 78 mdp manita de gato a sede de Secretaría de Salud/24 Horas  
La inversión millonaria para acondicionar las instalaciones sanitarias, eléctricas y los sistemas de seguridad del edificio de 
la Secretaría de Salud, en Guerrero, tras la descentralización impulsada por el Presidente, se dio en 2022, año en el que el 
desabasto de medicamentos no se había contenido y que no se pudieron surtir nueve millones de recetas, de acuerdo con 
el colectivo Cero Desabasto. La Secretaría de Salud desembolsó, en 2022, 78 millones de pesos para darle una manita de 
gato a la nueva sede de la Secretaría de Salud en Guerrero, donde despacha Jorge Alcocer, tras la descentralización de 
dependencias ordenada por el presidente López Obrador.   
 
Omicrón ayudó a crear inmunidad, aseguran/La Razón  
Especialistas señalan que debe haber reingeniería de vacunas para proteger de nuevas variantes; autoridades se han 
olvidado parcialmente de menores de edad, consideran Virólogos del país aseguraron que, a casi tres años del inicio de la 
pandemia por Covid, la variante Ómicron ha ayudado a crear inmunidad natural entre la población, aunque aclararon que el 
final de la emergencia sigue estando muy lejos. Además, al tener las mismas vacunas desde el inicio de la emergencia, que 
solamente protegen contra el virus original de Wuhan, es necesario avanzar en la reingeniería o rediseño de nuevas, que 
ayuden a proteger de las nuevas variantes, como se hizo en Estados Unidos con la bivalente. Hace un año, el subsecretario 
de Salud, Hugo López-Gatell, dijo que Ómicron contribuiría al fin de la pandemia y a crear inmunidad, lo que se ha cumplido 
a medias.   
 
El Costo de la pandemia/Reporte Índigo  
La pandemia de COVID representó un alto costo de recursos para las alcaldías de la Ciudad de México, quienes erogaron 
más de 90 millones de pesos en su atención. Durante los dos años en que la contingencia fue una prioridad para las 
autoridades, 2020 y 2021, las demarcaciones territoriales realizaron dicho gasto en sanitizaciones, compra de cubrebocas y 
materiales de prevención de contagios como gel antibacterial y desinfectantes, principalmente. La emergencia sanitaria fue 
decretada oficialmente en México el 23 de marzo de 2020, cuando se declaró la Jornada Nacional de Sana Distancia y la 
suspensión de actividades económicas no esenciales como medida para prevenir contagios. Con la declaratoria, se convirtió 
en prioridad de los gobiernos locales, estatales y el federal, la atención de la emergencia sanitaria. El fin de la contingencia 
El 27 de abril de 2022, el subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, anunció el fin de la pandemia de COVID, debido a que 
la emergencia se encontraba en la fase de endemia —aparición constante de una enfermedad en un área geográfica o 
grupo de población, aunque también puede referirse a una alta prevalencia crónica de una enfermedad en dicha área o 
grupo—.  
  
Critican a Salud por gasto millonario en copias/24 Horas  
Legisladores criticaron que en medio del desabasto de medicamentos en diversas instituciones públicas 
la Secretaría de Salud destine 37.9 millones de pesos en fotocopias. “Es una incongruencia total y falta de responsabilidad 
que mientras no existen medicamentos suficientes y atención adecuada a los ciudadanos por parte del sistema de salud, 
estén gastando 37 millones de pesos en copias. Es evidente qué hay un mal uso del recurso en este caso”, declaró el 
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senador Damián Zepeda, del PAN. El panista dijo que la cifra suena inverosímil “para que realmente se gaste en copias” y 
consideró como “absurdo” mientras persiste la falta de medicamentos. Ante ello, dijo que el gobierno debe entender que 
su responsabilidad es brindar servicios de calidad a los ciudadanos, “no andar gastando el dinero de los mexicanos con este 
grado de irresponsabilidad”. Por su parte, el diputado morenista Daniel Gutiérrez aseguró que los contratos por estas 
fotocopias tendrían que revisarse por el Órgano Interno de Control, la SFP y la ASF.  
 
Se registra más influenza y defunciones se triplican/La Razón  
Durante la actual temporada invernal ocurren 182 fallecimientos, mientras que en la del año pasado fueron 38; los casos 
positivos aumentan 291% entre un periodo y otro durante la actual temporada invernal -del 3 de octubre del 2022 al 22 de 
enero de este 2023- se han registrado 182 muertes por influenza, lo que representa un aumento del 348.9% en 
comparación con el mismo periodo del año pasado, cuando solo hubo 38. Además, en esta temporada las defunciones se 
extendieron a 28 de las 32 entidades del país, mientras que en el periodo del año pasado se focalizaron sólo en 15. Del total 
de las entidades federativas, las únicas cuatro en las que no se registraron fallecimientos por esta causa en la actual 
temporada son Campeche, Chiapas, Morelos y Sinaloa. De acuerdo con un reporte de la Secretaría de Salud, casi el 60% 
(57.6) de las muertes registradas en la actual temporada se concentró en siete entidades: Puebla, Ciudad de México, Nuevo 
León, Zacatecas, Aguascalientes e Hidalgo.  
  
Cofepris frena inversión de 2mdd de NYCE/El Financiero  
La falta de verificadores en la Cofepris ha frenado la inversión de 2 millones de dólares de la empresa mexicana de 
acreditaciones y pruebas NYCE. “Esperamos más de un año sin respuestas, y la verdad sí es muy complicado trabajar 
actualmente con Cofepris, los tiempos de respuesta para que te atiendan han sido prácticamente imposibles, y hay que 
esperar, lo único que nos resta”, relató Carlos Pérez, director general en NYCE. La empresa realiza estudios para certificar 
que los productos cumplen con las normas para su comercialización en México o el extranjero, por lo que verifica desde 
salsas, hasta playeras, juguetes, o llantas de autos.  
 
Cannabis avanza entre prohibición y tolerancia/Reporte Índigo  
Danielle es una nómada digital en la Ciudad de México originaria de Arizona que consume cannabis con fines recreativos. 
Llegó a la capital del país hace cuatro meses y adquiere casi cada fin de semana sus cigarrillos de marihuana en lo que ella 
llama “The Park". Este lugar es en realidad el parque Luis Pasteur, la explanada de concreto que está frente a las puertas del 
Senado de la República y en donde se reúnen consumidores y vendedores de marihuana todos los días. Para César Cravioto, 
vocero de los senadores de Morena, dicho lugar es una Zona en que activistas lucran con la venta de la cannabis cuando la 
ley establece que la posesión en ciertas cantidades está permitida, la venta, en ningún caso. Explica que se debe solicitar un 
permiso a la Cofepris para poder sembrar, poseer o transportar cannabis para uso personal, y aunque aún no existen los 
lineamientos que ordena la Corte, sí se dejaron parámetros claros como que no se debe consumir en espacios públicos y la 
prohibición para el consumo de personas menores de edad, pues se considera un delito por la Ley General de Salud y el 
Código Penal Federal.   
  
Se suma Instituto Nacional de Rehabilitación a estudio pionero con células madres/La Jornada, Excélsior  
El Instituto Nacional de Rehabilitación se sumará a la Red Iberoamericana de Terapias Avanzadas, en la que un grupo de 
científicos, encabezados por el mexicano Alejandro Madrigal, desarrollan tratamientos a partir de células madres para 
remplazar el sistema de defensas del organismo a fin de ponerlo en condiciones de combatir enfermedades complejas 
como el cáncer. Madrigal participó ayer en la 16 Jornada de Médicos Residentes del INR y comentó el trabajo que ha 
realizado en Reino Unido desde hace más de cuatro décadas. Con la integración de tecnologías consideradas disruptivas 
(porque se trata de inducir células madres pluripotenciales al organismo), ha demostrado la efectividad de tratamientos 
contra algunos tumores malignos.   
 
Habilita el IAPA unidad móvil para atender adicciones entre gays, sexoservidoras e indigentes/La Jornada  
Con la puesta en marcha del IAPA-Bus, la Ciudad de México empezó la atención de adicciones entre grupos prioritarios, 
como son el LGBTTTI, trabajadoras sexuales y población en situación de calle, informó el director del Instituto para la 
Atención y Prevención de las Adicciones, José Antonio Alcocer Sánchez. En la instalación del Comité Interinstitucional de 
Reducción de Riesgos y Daños de la Ciudad de México, en la sede de la Comisión de Derechos Humanos local, señaló que 
“se llegará a los puntos donde se encuentra esta población, y que el primero será la colonia Alamos”. La puesta en marcha 
de este primer comité en México, que sería el primero en el mundo, permitirá atender a dichos grupos mediante un 
catálogo de maniobras preventivas regionalizado, afirmó el titular de la Conadic, Gady Zabicky.   
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Ni tan urgente/La Prensa  
El tiempo de espera en salas de urgencia de un hospital público puede ir de 4 a 6 y hasta 8 horas en promedio, lo que 
incrementa entre 10 y 20% el riesgo de complicación y fallecimiento del paciente. El doctor Daniel Sánchez Arreola, 
presidente de la Sociedad Mexicana de Medicina de Emergencia, indicó que, a los prolongados tiempos de espera en salas 
de urgencia, se debe agregar el tiempo que tarda en llegar la ambulancia por el paciente, y su posterior traslado al hospital. 
De acuerdo con la Sedesa, el Centro Regulador de Urgencias Médicas es el responsable de regular los servicios que 
despliegan las unidades de atención pre hospitalarias en la Ciudad de México, actividad que se vuelve primordial en casos 
de urgencias médicas que se presentan en los domicilios de las personas, en la vía pública o en cualquier otro lugar distinto 
al de una unidad de salud, incluyendo los casos que aún prevalecen por la pandemia por COVID (servicios primarios).   
  
Quedan cortos en detectar mal renal/El Financiero  
La Secretaría de Salud Jalisco incumplió las metas de tamizajes a menores para la detección de enfermedades, como el mal 
renal, relacionadas con la contaminación en el río Santiago. La dependencia se fijó como meta realizar 35 mil muestras en 
2021 y 12 mil más para 2022, es decir, 47 mil entre los dos años; sin embargo, en el primero sólo llevó a cabo 3.2% y en el 
segundo, hasta el tercer trimestre del segundo año, 17.9%, según el sitio de transparencia de la S). El titular de la Secretaria 
de Salud Jalisco, Fernando Petersen Aranguren, apuntó que 371 niños y niñas de los municipios de la cuenca del río 
Santiago tienen algún nivel de daño renal.  
 
Antivacunas buscan una "sangre pura"/El Sol de México  
Una pareja de antivacunas que rechaza una transfusión para su bebé, grupos de Facebook que incitan a la violencia contra 
los médicos, una organización que conecta a donantes no vacunados... La desinformación sobre la COVID ha generado un 
llamado movimiento de “sangre pura”. Este movimiento difunde teorías conspiratorias centradas en afirmaciones 
infundadas de que recibir sangre de personas vacunadas contra el coronavirus contamina el cuerpo. Sin embargo, esas 
teorías no se basan en ninguna evidencia científica, como dijo Katrine Wallace, epidemióloga de la Universidad de Illinois en 
Chicago.   
 
Retos para 2023/Reporte Índigo  
panorama actual de la industria cannábica en México se resume en tres frentes: el consumo lúdico y responsable, el uso 
medicinal y el uso industrial (cáñamo), pero sólo el relativo a los fines médicos cuenta con un marco legal, pese a que aún 
existan algunos vacíos legales en la regulación como el de la trazabilidad. Aunque el mandato del presidente López Obrador 
esté cercano a concluir, hay actores políticos que se han pronunciado a favor de avanzar con la legislación en los rubros 
pendientes, tal es el caso de la senadora de Morena y exsecretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, lo que podría 
derivar en un avance positivo a nivel federal en los años que restan de la administración. Sin embargo, si el año previo al 
cambio de Gobierno, en 2024, se centra en las prioridades electorales, podría quedar el tema rezagado para el siguiente 
sexenio, lo que impactaría desfavorablemente en el interés de los miembros de la industria de darle celeridad a la 
formalidad del mercado.  
  
De la granja al Conacyt/Reforma  
En la entrada del Conacyt cada dos semanas se venden huevos de gallina de granja, nopales crudos, tortillas de maíz criollo, 
hierbas para la gripa y hasta un manual para la cría de gallinas felices. También ofrecen una esencia para prevenir el COVID, 
llamada “Tintura de Osha”, y que ha comprado la directora de la institución, María Elena Alvarez-Buylla, una crítica de la 
“ciencia neoliberal”. “A ella le gusta la medicina tradicional y todo el cuidado sobre la salud y la Tintura de Osha es para 
antes o después del COVID”, informó Baltazar Castellanos, integrante del colectivo “Raíz de la Caoba”, de Cuajinicuilapa, 
Guerrero. A veces compra también un huarache de nopales y frijoles o unos chiles rellenos -todo orgánico -, y luego vuelve 
a su oficina a seguir revisando cómo va la Vacuna Patria contra el COVID que la funcionaria prometió que estaría lista para 
diciembre del 2021.  

 
 


